
一一名名办办公公室室主主任任的的一一天天
“八项规定”下，机关事业单位的作风和工作的变化，很大程度体现在承担文稿起草、公务接待、会务准备等多项工作作

的办公室的职责上。负责协调、服务的办公室主任的工作是怎样的？11月26日，本报记者在省检察院办公室蹲点采访，了解
办公室主任蒋万云一天的工作事项。

10:30（公函签字） 两三个月才接待一个考察团

不到9点，记者赶到省检察
院办公室，蒋万云正在准备一份
会议材料。

10点30分，一名工作人员送
来一份公函，需要蒋万云签字。
公函的内容是，我省东部某市一
区检察院一行8人将于12月初赴
浙江省某市考察学习，学习的内
容是派驻检察室建设及工作开
展情况、案件管理工作等，需要
省检察院办公室向浙江省检察
院办公室发一份电报。这份公函

的最后还附上了一份赴浙江学
习的8名人员的名单。

“去学习几天？”蒋万云问。
“一天时间。”这名工作人员回
答。蒋万云又仔细核实了考察学
习的内容，这才签了字。

中央“八项规定”实施后，许
多机关单位去外地考察学习舍
去了过去许多复杂的程序。蒋万
云之所以关心“学习几天”，就是
想了解这家基层检察院是不是
按“八项规定”办事。

“现在这种公务接待明显少
了，也简单了。”蒋万云对“八项
规定”之后的变化深有体会，“以
前我们每个月都会迎来两三批
外地考察学习团，现在两三个月
才会有一个。”

11月快过去了，蒋万云所在
的办公室也只接到了一个考察
团。11月21日晚上，一个由南方
某省检察院检察长带队的考察
团来到省检察院，考察统一业务
应用系统试点工作。

这次考察只安排了四项议
程，全部集中在22日上午。蒋万
云说，当天一早就召开了座谈
会，由省检察院向考察团介绍情
况、解答问题。随后，考察团观看
现场演示和专题片，参观反贪局
侦查指挥中心。午饭后，这个考
察团就接着坐动车返回。

如果在以前，这样的公务考
察最少要两三天的时间。蒋万云
说，外地检察院来考察学习，在
省检察院完成考察后，还得安排

到市检察院看看，或者参观济南
的市容市貌。对那些平时很少来
山东的考察团，他可能得陪着去
曲阜、泰山这些省内有名的景区
去转一转。“虽然不是我们花钱，
但却得安排车辆、全程陪同。直
到把他们平安送到机场，才能松
口气，算是完成任务了。”

蒋万云告诉记者，根据最近
的统计，今年1至10月份，省检察
院公务接待费用和去年相比下
降了22 . 37%。

文/片 本报记者 马云云 实习生 蔡亚利 张宝亮

10:45
（转发简报）

简报字少了
4个案子用3张纸

10点45分左右，省检察
院一位分管副检察长签发
了一份《检察情况反映》的
简报，从办公内部网上发给
了蒋万云，蒋万云再将这份
简报发回给起草人员校对，
发布。

记者看到，这是一份关
于检察机关资金管理使用
漏洞的情况反映，里面没有

“高度重视”、“意义重大”等
官话套话，直接切入主题。

“我们现在要求文件简报的
内容，得‘一口咬到包子馅
儿’。”

蒋万云告诉记者，以前
文件简报中确实有不少套
话，比如讲工作的重大意义
等，不仅看起来费劲，而且
也浪费纸张。现在院里要求
努力减少官话套话、提炼语
句，并严格控制发文数量，
尽量少发文、发短文、发有
效管用的文。“今年简报信
息发文量较去年同期下降
了52%。”

例如，菏泽市检察院反
映农用机动车交通肇事案
件的情况，开头就直接说明
受理这类案件数量及比重，
接下来讲明特点。

“现在这种工作简报能
不发的就不发，事儿小、意
义不大的不发。起草人员有
意识缩减，我这里也‘枪毙’
一部分，分管的副检察长再
删掉一批。”蒋万云对记者
说，原来一些涉及经验性做
法的工作简报，动辄两三千
字，得打印五六张纸。现在
则一般控制在4张纸、1500
字之内。

记者注意到，蒋万云的
办公桌上摆放的文件简报，
大多在4张纸以内，有一部
分只有一张纸。某市上报的
关于职务犯罪的情况反映
简报中，四个案子只用了三
张纸就全部把情况说明了。

11:00（安排用车） 会期缩短一半，近30天没安排全省性会议

下午要陪检察长吴鹏飞到
省人大常委会作报告，11点左
右，蒋万云给办公室的司机小陈
打了个电话，让他按时备车。

按照省检察院公车管理规
定，司机小陈要在用车前填写“派
车单”，注明用车的理由，这样才能
把车开出来。如果因公务要出济
南市区，用车的处室还需要各处
处长和分管的副检察长在“派车
单”签字。公务结束回来后，司机们
还要填写“入库单”，将车放回。

“这半年来我用车越来越少
了。”蒋万云一边收拾文件一边说。

由于公务接待量减少，蒋万云用
车次数明显减少。他和同事有意
识减少使用公车，下午的活动，他
要和检察长办公室主任以及公诉
一处工作人员坐一辆车前往。

蒋万云已经有近一个月的时
间没有安排全省性的工作会议。
今年，省检察机关集中开会的次
数明显少了，“能不开的会议不
开，泛泛部署工作和提一般性要
求的会议不开，能用文件、电话等
形式解决问题的不召开会议，能
合并召开的合并召开，实在要开
就开电视电话会。”

今年以来，省检察机关全省
性会议次数较往年减少了36%，
平均会期缩短了一半。

按惯例，每年检察系统都会
召开两次全省检察长会议，今
年，全省检察长会议只召开了一
次，会期仅安排了1天。“此前的
会期至少要2天。”蒋万云说，今
年的会上减少了讨论和经验介
绍的内容，并取消了历年都有的
预备会议，“以前会议开始的前
一晚，各检察院办公室主任要开
预备会，了解会议议程、注意事
项等，其实意义不大，会务安排

上都有。”
记者了解到，当天的会上还

把表彰环节进行压缩，“评出的先
进个人、先进集体、业务标兵等只
是简单念了决定，绝大多数获奖
人员没有上台，省去了会上时间
和会前的彩排环节。”

今年，蒋万云多次陪同检察
长吴鹏飞参加调研活动，“检察
长要求基层陪同人员不超过3
人，不让警车开道，一般车辆领
路也不让打双闪。每次到基层
院、乡镇检察室，都要看一看干
警食堂，了解情况。”

●
●

● 11:15
（研究材料）

贺卡和台历

印制计划全取消

11点15分，蒋万云又看了一
份资料，涉及的主要工作是协调
与济南海关、青岛海关会签一份
关于在海关系统惩治预防职务
犯罪的实施办法。25日，济南海
关的工作人员还来到蒋万云的
办公室，和他一起协商会签文
本的最后修改事项。

蒋万云之所以能腾出更
多时间忙活业务上的事儿，
是因为他少了礼节性的工
作，从迎来送往中解脱出来。

比如，今年元旦将至，这
段时间可能是蒋万云过得比
较“清净”的日子了。往年这
个时候，印制贺年卡、制作台
历是办公室主任的工作，“就
像是规定动作，设计还得精美，
体现特色。其次得安排人列计
划，制作好样本筛选，再找印刷
厂印制。各个环节，牵扯精力、
劳心伤神。”

蒋万云说，给哪些单位送
都要列计划，“比如原来不认识
的，通过开会、参观学习认识
了，也要想着给人家一份。还有
的人本来没给他寄送贺卡，但
人家寄过来了，我们也得回一
份。”

今年，省检察院全部取消
了贺卡、台历的印制、寄送。

●
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